



## 川北直人プロフィール

◆昭和49年江東区白河生まれ、区立元加賀小、区立深川六中、東海大付属浦安高、東海大工学部卒◆平成15年江東区議初当選、平成19年・23年江東区長選次点、平成25年東京都議選次点◆平成27年江東区議当選(2期目)、江東区議会きずなを守る会代表(無所属)◆区議会建設委員会、オリンピック・パラリンピック推進特別委員会委員◆江東区立深川第六中学校同窓会副会長◆深川消防団第四分団団員

# 世代をつなぐ絆をつくり、

# 町と笑顔と未来を守る。

### 『ご挨拶』

### 『区政一般質問について』

### 『平成27年度決算審査での

### 質疑について』

### 『区政報告会』他

### ご挨拶

日頃より地域の皆様には大変お世話になります。

豊洲市場の移転延期や区内に整備される予定の2020年東京オリンピック・パラリンピック3会場の見直し作業など、小池百合子新都知事の誕生以降、何かと江東区が話題の中心となっております。

そのような中、去る9月21日に開会した区議会第3回定例会では、議案21件、認定案4件を審議し、いずれも区長提案通りに可決・承認し10月24日に閉会致しました。本定例会では、今期2度目となる区政一般質問や平成27年度決算審査特別委員会での質疑など、大変充実した議会活動を行う事が出来たと思います。

今回レポートでは、平成28年第3回定例会での議会活動を中心に、地域での活動も含めてご報告をさせていただきます。

## 区政一般質問について

私の質問事項大綱4点と区答弁内容について、それぞれ要約してご報告致します。

### 1 「国民保護計画について」

中国による我が国への領海侵犯、北朝鮮による弾道ミサイル発射実験や核実験の実施など、日本の安全保障環境に対する脅威が拡大しています。

2004年に国民保護法が制定され、区においても江東区国民保護計画を定めて有事に備えておりますが、弾道ミサイルが日本に迫った際に発せられる屋内退避指示など、有事の際に発令される国民保護措置の内容について区民への更なる周知が必要だと考えます。

### 質 国民保護措置についての啓発活動の現状と強化策について

国民保護計画を策定して以降、情報伝達方法や初期行動についての周知や情報の発信方法の多様化を図ってきました。今般の状況を踏まえ、核弾頭搭載の弾道ミサイルが発射された場合の区民の方々の個別具体的な行動等について、より効果的な周知方法を検討したい。

### 質 地下施設を所有する大型商業施設などの事業者との連携は十分か、その現状と課題について

地下施設等への退避が必要となる事態

を想定すると、事業者との連携は欠かさない。大型商業施設については部に連携した取組みはあるものの、更なる連携強化が必要と考える。国民保護計画の変更案を取り纏める中で、各種民間事業者との連携体制の強化に取り組む。

### 2 「介護施策の展望について」

これからの介護政策のあり方を研究する学会や識者からは、地方自治体同士が連携して介護政策に取り組む必要性や、良質な介護を求めて高齢者が自ら移住している実態、東京へイターンしている現役世代が親の介護をきっかけに都市部近郊に親を呼び寄せている実態などが報告されており、移住政策の実施や区外に特別養護老人ホームを整備する自治体などが出現しています。これらの動向をしっかりと把握し、今後の介護施策の方向性についてはあらゆる角度から、その検証が必要であると考えます。

また政府は、増加の一途を辿る社会保障費支出を抑制する必要性があることから、介護保険制度については重度要介護者へ重点的に介護保険サービスを提供する方向へと改正する一方、国家戦略特区制度を活用した規制改革を行い、介護事業者の市場拡大に取組んでおります。介護需要が高まる中、これからの

日本経済を支え得る成長産業の一つである介護産業における課題は、その経営安定化であり、対策の強化に取り組む必要があると考えます。

### 質 高齢者や現役世代に対し、介護移住についての意向調査を実施すべきだが見解について

高齢者生活実態等調査の機会を捉え今年11月に実施する。現役世代の意向調査については国等が実施する調査を活用する。

### 質 特別養護老人ホームの区外整備に対する見解について

区内整備を基本に計画を進めているが土地や介護人材の確保が困難な状況のため、区外整備についても検討していく。

### 質 他自治体と連携した移住政策に対する見解について

受入れ先の自治体や住民との合意形成など課題が多い。区民の定住意向を高めるために高齢者にとって更に魅力のあるまちづくりを努めたい。

### 区

**質** 高齢者のニーズに合わせて保険サービスと保険外サービスの一体提供を行う混合介護の促進により介護事業者の経営安定化に取組むべきだが必要性や見解について

**区** 混合介護の促進は利用者の利便性向上や介護事業者の経営安定化につながると認識している。人材確保や保険サービス内外の区分けと事業者への指導のあり方に課題がある。

### 3 「水害対策について」

江東区発展の歴史は水害との闘いが常でした。幾度の水害に見舞われる度に英知を絞つてこられた先達のご努力によつて今日では水害と無縁の地域で生活している錯覚さえ覚えてしまうほどです。しかしながら、油断は大敵であり、自分たちが住む土地を知り、万が一の時にどう行動すればよいか、水害に対する区民一人ひとりの意識と心構えが重要であり、行政や議会は、常にその重要性を区民に向けて発信し続けなければならぬと考えます。

**質** 過去の水害の記憶を語り継ぐ日と位置付けた「水害を忘れない日」を制定すべきだが見解について

**区** 毎年8月に「まちの記憶と未来展」を開催し、水害に関する資料展示や、ハザードマップの配布等を行つており特定

の日を定める考えはないが、今後も水害に対する意識啓発に努めたい。

**質** 水害訓練実施要領を作成し、水害対策訓練の実施を行うべきだが見解について

**区** 地域で実施している自主防災訓練の中で水害に対する区民の具体的な行動について周知を図っていく。

**質** 区所有の救命ボートを消防団へ貸与し、水害発生時の消防団員の活動を支援すべきだが見解について

**区** 江東5区広域避難推進協議会での救助方策の検討結果を踏まえて対応する。

### 4 「まちづくりについて」

近年のゲリラ豪雨の発生状況を鑑みると、地球温暖化やヒートアイランド現象の抑制対策が重要だと考えます。緑化が義務化されない250m<sup>2</sup>以下の建築物では敷地の外構部分の殆どがコンクリートによつて覆われており雨水の大半は地面に浸透せず、下水施設によつて処理されております。雨水を地面に貯留させてヒートアイランド現象を抑制し、また建築物と建築物の間に隙間を設けて風の通り道を創るようなまちづくりが今後は必要ではないかと考えます。

**質** 建築物周囲の外構部を「土化」する取組みを推奨し、建築基準法第53条の壁面位置の指定による建ぺい率の緩和措置を用いて、土化に取組む土地所有者へはそのメリットとして建ぺい率の緩和が受けられる制度の導入に対する見解について

**区** 建築基準法では土化の推進など環境改善を目的に、壁面線を指定し建築を制限した上で建ぺい率を緩和する事は想定されていないと考える。制度導入は今後の研究課題ではあるが、雨水浸透の促進や風の通り道の創出は重要であり、今後も緑化を推進したい。



本会議場での区政一般質問



スタンドパイプを使用した防災訓練

区では町会自治会が組織する災害協力隊に対し27年度末で137台のスタンドパイプを支給しております。上水道消火栓に直結して使用するスタンドパイプは、従来のエンジン型消火ポンプと比べて扱いやすく、特に消防車両が入り難い狭隘道路の多い住宅密集地域で火災が発生した時の初期消火活動に効果的です。現在、区内全域の平場の町会に1台の割合で整備が進みましたが、まだまだ不十分だと思われまします。東京都と連携した一部助成制度の創設も含め、更なる整備促進対策を求めました。

《防災対策資器材整備事業について》

平成27年度決算審査特別委員会での質疑について

防災対策資器材整備事業やリフト付福祉タクシー事業、観光事業等について質疑を行いました。要点は次の通りです。

《リフト付福祉タクシー事業について》



リフト付タクシーの機能検証会にて

現在、政府や東京都はUDタクシーやリフト付車両など、介護車両の普及促進に向けた政策を実施しております。区では一定条件を満たした障害者や高齢者の移動手段として、リフト付福祉タクシー車両4台の運行について事業者と委託契約しており、利用目的を問わない事からもその利用者数は特に高齢者を中心に増加しております。一方、民間企業による福祉車両事業の規模拡大や利便性向上に向けた取組みも進んでおり、これらの動向を把握しながら利用目的に病院や行政手続き等の重要性や緊急性を優先させるなどの一定の利用基準を設けるなど、公営と民業の住み分けを行う検討をするよう求めました。

《清澄白河地区のウミネコによる被害について》

一昨年頃より台東区や墨田区で生じていたウミネコによる被害が、昨年は本区森下地区で、今年は清澄白河地区で生じており、その対策を求める声が区民より寄せられておりました。しかし鳥獣保護を定めた法律により捕獲や卵の採取が禁止されており、特に緑化されたマンション屋上に巣作りをする5月頃から雛鳥が巣立つ8月頃まで、50羽を超えるウミネコによって騒がしい鳴き声やフンによる洗濯物等への被害が継続することとなります。これに対しては事前の防止対策を講じる以外に方法はなく、所管する環境清掃部とマンション緑化を所管する都市整備部とが情報を共有し、区民やマンション管理組合等へ注意喚起を行うっていくよう求めました。

**ウミネコの被害を防止するために**

ウミネコは緑化された屋上にも好んで繁殖することから、あらかじめ対策を講じた上で緑化を行うことが重要です。また、繁殖期には鳥獣保護法により、捕獲や卵の採取が禁止されています。そのため、事前に鳥獣保護法に基づき、鳥獣保護の観点から、ウミネコは繁殖期に利用した屋上で、雛鳥も繁殖することにご注意いただいております。

**簡易的ウミネコ防除網の設置方法**

- ① 網を一枚一枚立て、目（ワイヤー）を固定
- ② 全体を網で覆い、網の間に隙間をなくして網の中心部を固定
- ③ 網の中心部を網の中心部で固定

区が配布しているウミネコ被害防止啓発パンフレット

裏面へ

《観光アプリの導入について》

本区は歴史深い神社仏閣や史跡が多く、また近年では若者向けの飲食店が多数出店されるなど、観光資源に恵まれた環境にあり、区や観光協会のみならず市民の方々が独自でイベントを開催するなど、その資源を有効活用する取組みが活発化しております。現在、それらの観光資源やイベントの情報はホームページやSNS、ビラ等によって個々に発信されておりますが、これからの観光政策を考える上で重要な事は、**発信される観光やイベント情報を官民間問わずに一元化させる事**だと考えます。そこで期待されるのが観光アプリの導入です。来訪者へ一元化された様々な観光情報を提供するため、区や観光協会が観光情報のプラットフォームとしてアプリを開発するよう求めました。



名物となっている深川江戸資料館通り商店街かかしコンクール

区政トピックス

【認可保育園の追加整備について】

区では、待機児童対策として私立認可保育園の整備に全力を挙げております。整備に関しては更地の確保が難しい中、既存建物や都有地の有効活用を図り、待機児童解消に努めております。平成29年4月1日に新規開設される認可園で前年度比816名の定員増となりますが、保育園待機児童への対策はまだまだ予断を許せない中、平成30年4月開設に向け**国家戦略特区を活用した都立木場公園への認可保育園整備にも着手**致しました。

今後とも待機児童解消に向け行政・議会が一丸となって取り組んで参ります。



木場公園内の認可保育園整備予定地

【豊洲市場の開場延期について】

東京都は、平成13年2月の都知事所信表明において初めて豊洲地区への市場移転計画を表明して以来15年間に亘って協議に応じてきた江東区へ相談や連絡を一切行わないまま突如として移転延期を決定しました。江東区・区議会が移転受入れを了承してきた背景には、『**土壌汚染対策の確実な実施**』、『**総合的な交通対策の実施**』、『**新市場と一体となったにぎわいの場の整備**』の3点を市場開場に伴うまちづくりの条件として東京都に要望し、これまで市場整備の進捗に合わせて要望事項についても協議を重ねてきた経緯があります。ところが、これまで都が行ってきた土壌汚染対策工事について、本区議会への説明とは全く異なる工法が採られていたこと等、次々と理解しがたい事実が発表されております。

本定例会では、所管の清掃港湾・臨海部対策特別委員会より東京都へ要請文を提出、今後具体的な対応が見られない場合は豊洲への移転の受入は了承しかねる事も申し添えて、改めて前述3点の要望事項について強く求めました。

「要請文の全文は、川北直人ホームページに掲載しておりますのでご参照下さい」

## 定例会を終えて

本定例会では、区政一般質問、決算審査、常任特別委員会審査と、充実した議会活動となりました。区政一般質問では、日本の安全保障に対する脅威に対し、政府はもちろん、住民に一番身近な地方自治体においても、国民保護の観点から取り組むべき今後の課題について議論しました。また、高齢社会への対応や近年各地で続発している水害への対応、今後のまちづくりについて、政策提案を行いました。決算審査では、区民から頂いた声をもとに地域の課題を取り上げながら、今後の区政運営について、提案を含めながら質疑を行いました。特に介護人材の離職や不足の問題は大変深刻であり、介護従事者の処遇改善のためにも、介護事業者の経営安定化や介護市場の拡大等への取り組みは喫緊の課題となっていると感じます。

また、豊洲新市場の開場延期や区内に整備される予定の東京オリンピック・パラリンピック3施設の見直しなど、東京都政と密接に係わる課題について、まだまだ先を見通せない状況が続きますが、いずれも区民・都民の生活に大きな影響を及ぼす課題であることから、動向を注視しつつ、次回定例会に向けた準備を進めて参りたいと思います。

今後も引き続き、皆様の声をもとに区政の発展に向けて取組んで参りますので、変わらぬご指導・ご鞭撻のほど、宜しくお願い申し上げます。

## 『区政報告会/望年親睦会2016』開催のお知らせ

テーマ

～ どうなる?豊洲市場、オリンピック・パラリンピック施設について  
介護人材の離職、不足の問題にどう対応すべきか (予定) ～

■日時 平成 **28** 年 **12** 月 **6** 日 (火)

■場所 江東区 **森下文化センター** 2階/4階

●第一部 区政報告会 18:30 開会 (18:00 受付)

●第二部 望年親睦会 19:30 開会 (19:00 受付)

※どなたでもご参加頂けます。お申込み・お問い合わせは事務所までご一報下さい。

## 事務所のお知らせ

### 江東区議会きずなを守る会

江東区白河1-2-1ジョインハウスイワキ203

電話/03-5621-6288 FAX/03-5621-6266

E-mail/7010@naoto-k.com

HP <https://www.kawakitanaoto.com>

 <https://www.facebook.com/naoto.kawakita>